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““钓钓鱼鱼达达人人””一一小小时时能能钓钓上上百百条条
调鱼饵、选位置、抓时机，钓鱼的秘诀真不少

随着天气逐渐回暖，春天的气息越来越浓，不少钓鱼
爱好者开始不“安分”起来。舜绣社区63岁的贾其俊就是
位名副其实的“钓鱼达人”，他的最高纪录是一小时能钓
上百条鱼。论钓鱼的秘诀，调鱼饵、选位置、抓时机都有不
少学问呢。

文/片 本报记者 范佳

贾其俊在展示他心爱的鱼竿。

初春时鱼儿喜欢腥香口味鱼饵

2008年，退休后的贾其俊迷上
了钓鱼，从此，钓鱼成了他生活中
不可或缺的一部分，在最上瘾的一
年中，他有三百多天都在钓鱼。8年
来，通过与鱼友交流和切身实践，
他积累了一肚子的“钓鱼经”。

论钓鱼的技巧，贾其俊打开了
话匣子：“首先要依据经验，通过看
鱼漂判断鱼儿是否真正咬钩。一般
而言，如果漂往下一走，要马上提
竿。而出现顶漂现象，就是漂往上走

时，不要立即提竿，而是要等到漂上
升大约三目再提竿。”

贾其俊还提醒每次抛竿时的
点要固定，不要乱抛，这样鱼儿闻
到一个点的味道才会吸引过来，否
则乱抛的各个点都吸引不到鱼。此
外，传统钓和抬钓相比，抬钓相较
而言更累，但是更容易钓到鱼。

“技巧其实好掌握，关键在调
饵，要根据情况随时调整口味。”贾
其俊笑着说，鱼就和人一样，不同

的季节口味不同，天冷时喜欢重口
味，热天就喜欢清淡的。因而鱼饵
的香型也分为腥香、清香等。

有段时间，贾其俊发现大蒜、
韭菜的味道很吸引鱼群，他便带上
几个家里包的韭菜水饺掰碎扔到
水里做诱饵。“这个季节应该用腥
香或者腥味，五月后可以用腥香或
香味，天再热时，就要清香或淡味
了。到了夏天，有些鱼儿还喜欢草
莓香。”贾其俊说。

现在应选朝阳背风浅水区垂钓
“初春天开始暖和了，钓鱼的

人逐渐多起来了。”贾其俊说，鱼经
过一冬的休眠后，身体消耗量大。
到了春天，随着水温和地温的升
高，喜欢出来觅食。到四五月份时，
由于上层水温暖和，鱼不是潜在水
下，而是分布在中上层，这时的鱼
群比较活跃。

“要想钓得多，钓鱼的位置也
很关键。”贾其俊介绍，现在的季节
垂钓，应选择朝阳背风处，由于大

多数时候刮北风，所以要坐北朝
南，钓北岸。此外，现在的天气较
凉，因此不要钓深水，而是钓七八
十厘米深的浅水，因为这时地温上
升得快，水热得快，鱼儿比较多。要
是水中再有些腐败的水草或树枝，
就再好不过了。

除了位置要选准，钓鱼时机也
很重要。“人很舒服的时候鱼不一
定舒服。其实，下雨前或者下雨后
才是钓鱼的好时机。”贾其俊分析，

雨一下，在河中打水泡，给水中补
充了氧气，增加了含氧量。而下雨
前，鱼儿感觉到气压变低，也会赶
紧出来找点食吃。

贾其俊提醒，雷雨天一定不要钓
鱼，因为现在的鱼竿一般为碳素材
质，雷电下容易发生危险。

贾其俊还强调，到了夏天，钓
鱼要趁早，从凌晨四五点到上午八
点钟垂钓最佳，因为这时比较凉快
又安静，鱼儿喜欢出来觅食。

希望更多人保护鱼群，放生幼鱼
谈到现在济南的垂钓胜地，贾

其俊推荐玉符河、龙湖公园、小清
河，南部的五峰山、卧虎山水库、锦
绣川、锦云川、郎茂山水库、孟家水
库等。“历阳湖现在也可以钓鱼了，
但是鱼不是很多。”贾其俊说。

从前年开始，贾其俊渐渐感到
鱼不好钓了。他把一部分原因归于
电鱼的越来越多，鱼被电后，即使
不死，也不再繁殖了。像贾其俊这

些鱼友，则非常注重垂钓的可持续
性。如若钓上来小鱼，他会直接放
生。稍大些的鱼儿，他会带些回来
放到社区公园的水塘中，供出远门
不便的老年人观赏、垂钓。

“钓鱼并不是枯燥的等待，看
到鱼咬漂时的兴奋，中鱼后的激
动，溜鱼时的欣喜是无以言表的。
钓鱼的地点一般远离市区，水的含
氧量高，空气也好，利于心肺和修

身养性。我希望更多人从钓鱼中获
益。不过由于水边潮湿，寒气容易
侵入膝盖，钓鱼时记得戴上护膝。”
贾其俊说。

如今贾其俊还把他的爱好传
给了小外孙，“我的小外孙六七岁
时，我带着他去钓鱼，小孩子眼睛
好，看得准，掌握了钓鱼的要领后，
他一小时也能钓六七十条呢。”贾
其俊笑着说。

本报记者 唐园园

今年春节黑虎泉池

多了百余条锦鲤鱼

19日，记者在黑虎泉景区
看到，随着泉水的持续喷涌，景
区内的泉池和护城河的水质景
观都让人赏心悦目。在黑虎泉
泉池中，上百条红色、白色的锦
鲤鱼自由地游弋，在清澈的泉
池中格外显眼。

经常在泉池边打水的李大
爷告诉记者，这些锦鲤鱼是春
节期间出现的，去年并没有。

“大年初一前后不少信男善女
都来这儿放生，可能也是图着
春节的好彩头吧。”李大爷说，
之前护城河中有不少游泳和捕
鱼的，现在大家都文明了，景观
好多了。“以往也有人往里面放
鱼，不过刚放下就被人捞走了。
现在人的素质高了，没人捞
了。”

记者看到，黑虎泉池三个
兽头喷涌有力，锦鲤鱼游不到

兽头处，百余条锦鲤鱼都集中
在泉池的西侧。记者大致观察
了一下，在泉池西侧密集集中
的锦鲤鱼能有上百条，体型在
20到30公分，有的大锦鲤鱼能
达到50公分。

市 中 区 某 锦 鲤 养 殖 场
的商户告诉记者，锦鲤鱼根
据 血 统 的 不 同 价 格 也 会 有
较大差别，零售中30公分左
右 的 优 质 血 统 锦 鲤 价 格 在
150元每条。该商户也坦言，
血 统 好 不 好 只 能 由 业 内 人
告知，一般来说用来放养的
锦鲤鱼价格不会太高，一般
在 3 0元每条。这样算来，黑
虎 泉 池 中 的 这 些 锦 鲤 也 是
价值好几千。

有人觉得增加美感

有人担心泉水污染

“一个人买十来条，放生
的人多了泉池中就游满了锦
鲤鱼。”市民张大爷说，现在泉
水这么清，红色的鱼在里面游
着 多 好 看 ，让 人 感 觉 特 别 喜
庆，红红火火的。戚先生说，平
时市民也只在兽头下面打水，
锦鲤游不到兽头附近，所以不
会影响打水。

19日中午，不少家长带着孩
子在泉池附近游玩，孩子们看到
黑虎泉池“冒”出这么多锦鲤后
兴奋不已，纷纷将手里拿的面包
和薯片等往泉池中投放。

记者看到的场景，也正
是不少市民担心的原因。“原
来清澈的泉水看着更好，毕
竟这是名泉池，不是普通的
池 子 。”济 南 市 民 张 先 生 认
为，作为济南“会客厅”的黑
虎泉景区应该以保护环境和
泉水景观为重，“要是许多人
都过来喂锦鲤，吃不完的食
物不就污染泉水了吗？”

还有市民担心越来越多的
人会到泉池内投放锦鲤，造成
所谓的“物极必反”：锦鲤变
多，会不会破坏景区的生态？
泉 池 内 养 鱼 会 不 会 影 响 水
质？“每天那么多人来这里打
水，要是有的鱼生病了，对吃水
的人就不好了。”

黑黑虎虎泉泉池池““游游来来””百百余余条条锦锦鲤鲤
景区不提倡市民大量放生，多了可能会影响泉水

近日有济南市民发现，
在黑虎泉泉池中多了上百
条红锦鲤鱼。对此有人认为
泉池清澈鱼儿红，景色又美
又喜庆；但也有的市民担忧
锦鲤影响水质和生态。专家
认为，虽然少量锦鲤不会有
不好影响，但为了泉池水质
和鱼的生长，并不提倡市民
大量放养。

阳光下，黑虎泉泉池内锦鲤和碧水形成美丽的画面。 本报记者 周青先 摄

专家：

少量无害，过多不好

泉池养锦鲤会不会有不好
的影响？济南市观赏鱼协会秘
书长李法贤认为，由于黑虎泉
泉池内是活水，因此少量喂养
锦鲤不会对水质有很大影响，
但是若泉池中锦鲤过多，那么
对锦鲤和泉池水将都有影响。

“市民可能比较担心锦鲤
的排泄物会影响泉池水质，但
泉池水更新较快，鱼的排泄物
不会留在池中。”李法贤说，“但
过多的锦鲤会造成鱼儿缺氧，
营养跟不上，就可能导致死亡，
一旦鱼死了，肯定会对泉池有
影响。”

养殖锦鲤的商户告诉记
者，锦鲤只有在温度达到21℃
时才会繁衍，因为泉水的水温
常年在16℃左右，因此锦鲤在
泉池中不会繁衍，但放到河中
就不行。另外，锦鲤的排泄物中
会有氨氮等，会为下游的水草
生长提供营养。但据记者了解，
每年春夏季节，护城河内的水
草就会因为光照、气温等原因
疯长，影响护城河的景观，一旦
鱼量大排泄物多，护城河景观
难保不受影响。

景区的工作人员也认为，
现在泉水清澈，鱼儿在其中确
实很美，但是并不提倡市民放
生，因为大量的放生会给景区
的管理造成难度，也会给生态
留下隐患。李法贤说：“本来锦
鲤就是一种观赏鱼，并不提倡
在野外放养。泉水的水质偏瘦，
对锦鲤的生长也不是很好。”
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